

Prix « Hôtel historique de l'année 2025 »

Kreuz, Herzogenbuchsee

L'ICOMOS Suisse décerne à l'hôtel Kreuz à Herzogenbuchsee le prix de l'« Hôtel historique de l'année 2025 ». Le jury récompense ainsi les efforts importants et professionnels qui ont été déployés pour la restauration et l'entretien de ce vénérable établissement. Construit en 1787 comme auberge, il compte derrière lui une histoire riche et mouvementée, marquée par la présence des femmes, le sens de la communauté et la passion de l'histoire.

En 1890, le « Frauenverein » acheta aux enchères la vénérable auberge, grâce au cautionnement de sa présidente, Amélie Moser-Moser. En 1891, la première auberge communale sans alcool de Suisse ouvre ses portes sous le nom de « Arbeiterheim zum Kreuz ». Sous la direction d'Amélie Moser, le « Kreuz » devient un lieu de rencontre social et culturel. L'école ménagère ouverte au début du 20^e siècle rencontre tel succès qu'une extension a été construite en 1915. La fermeture temporaire du « Kreuz » en 2010 a suscité une vague de soutien au sein de la population. La commune s'engage alors corps et âme pour redonner vie à ce bâtiment historique. Mais en décembre 2013, l'assemblée communale rejette la proposition du conseil municipal de rénover le bâtiment pour 8,15 millions de francs. Mais les débris ont littéralement porté chance et, à peine un an et demi plus tard, l'assemblée communale votait à l'unanimité la vente de l'immeuble, en soutien au concept élaboré par le « Projektteams Kreuz » récemment constitué. Les travaux débutent en septembre 2016 grâce à l'engagement de la commune, du canton, d'entreprises de la région, de fondations, de prêteurs privés et de 571 actionnaires et l'établissement rouvre ses portes un an plus tard, en septembre 2017.

Un projet de rénovation soigneux a permis de conserver la toiture du bâtiment dans son état d'origine. Le vaste grenier et son impressionnante charpente en bois ont été restaurés et ainsi ouverts pour la première fois au public. Les travaux ont permis de mettre l'établissement aux standards de confort du 21^e siècle. Chaque chambre a été équipée d'une salle de bain moderne qui s'intègre harmonieusement dans l'architecture historique. Un grand soin a été apporté à la restauration d'éléments anciens tels que les parquets et les portes, tout en tenant compte des normes techniques modernes. Il s'agit notamment de l'accessibilité pour tous grâce à l'installation d'un ascenseur et de l'amélioration de la protection contre les incendies grâce à des portes en verre qui doublent les portes historiques des chambres. Tous les travaux ont été réalisés en étroite collaboration avec les autorités cantonales de protection des monuments. L'intérieur associe des éléments historiques avec des meubles fonctionnels fabriqués localement afin d'offrir un confort moderne.

L'hôtel Kreuz à Herzogenbuchsee convainc par son concept d'exploitation bien pensé. La diversité de l'offre (séminaires, mariages, brunchs, événements culturels, etc.) permet que l'établissement fonctionne avec succès comme lieu de rencontre pour des associations et des familles et pour les clients extérieurs. La cuisine séduit par une belle offre de plats fraîchement préparés avec des produits locaux et régionaux. L'histoire de l'auberge est présente dans l'établissement grâce aux peintures dans les couloirs et aux chambres qui portent le nom de personnages historiques.

Auteurs: Martine Jaquet, Vinzenz van den Berg

18 novembre 2024, jury@icomos.ch